

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año II L

Sábado 2 de Marzo de 1901

Núm. 446

LA POLITICA

Hoy, según todas las probabilidades, quedará resuelta la crisis.

Y la única noticia satisfactoria, que podemos dar a los lectores de EL DEFENSOR a la hora en que escribimos estas líneas es la de que nadie tiene previsto el desenlace. Se ha procedido en esto con tanta corrección por parte de todos (excepción hecha del Sr. Romero Robledo), y precisamente con la corrección que impone la verdaderamente ejemplar de la Reina, que no hay personaje consultado que se atreva a comunicar un sintoma de probabilidades ni a los más íntimos y más cordiales amigos.

Los argumentos contrarios luchan, las razones diferentes se acumulan, la tensión de los nervios en unos y otros aumenta, y parece el campo político una región oxigenada, algo que produce sacudimientos constantes.

Por eso y por todo es muy conveniente que entremos en la vida normal.

Al siguiente día de constituirse el Gabinete será preciso tomar una resolución sobre el problema de las elecciones provinciales pendientes; habrá que proceder al levantamiento del estado de guerra y de la suspensión de las garantías constitucionales; se impondrá el inmediato estudio del nuevo presupuesto, y será poca toda la actividad de los ministros para facilitar la pronta convocatoria de las Cortes.

Cualquiera que sea, pues, la solución que predomine, el Gobierno tendrá que formarse con los hombres de mayor altura de que pueda disponer el presidente.

INDIRECTAS

Se dice que los ingleses están reclutando gente en Alemania con destino al Africa del Sur.

Inglaterra, según veo, es nación que entra por todo; pero no es mejor que su romana la romana del demonio!

Telegrafía de Bruselas: «Ha dimitido su cargo el secretario del Estado independiente del Congo.»

Dimisión más oportuna ni se anuncia ni se espera; ya tienen una vacante los que aquí piden carteras.

Copio: «Todas las solteras del Estado de Minnesota han puesto el grito en el cielo y protestado enérgicamente contra el proyecto de ley presentado por el doctor Chilton ante el Senado norteamericano, por el cual se fija en cuarenta y cinco años el límite de edad, pasado el cual las mujeres no podrán contraer matrimonio. Pues como diga el doctor en manos de esas señoras, no queda para contarlo ni la burla. E. P. Cobos.

Flores administrativas

Para el Sr. Escamilla.

(De la «Revista Médica»)

«Por no privar a nuestros lectores del placer de saborear las hazañas llevadas a cabo últimamente por el señor Escamilla, las relatamos brevemente.

«Ya decimos en otro lugar que a principios del mes actual libró la paga de Noviembre a los que restaban de beneficencia y la de Diciembre a todo el dicho personal, menos a los médicos del Hospital de Agudos y Hospicio, entre los que, por casualidad se encuentran el director y administrador de la Revista Médica. La cosa no puede estar más clara. Es decir: que estos profesores llevan hoy cuatro meses seguidos sin ver un céntimo, y sin contar los miles de pesetas atrasadas. Pero en cambio ya se abonó el mes de Enero a los empleados de las oficinas y a toda la familia igualmente. ¿Qué idea tendrán algunos presidentes de su misión en ciertas corporaciones? De modo que porque algún individuo no le gusta al señor, ya no se le paga su sueldo a él ni a los demás que figuran en la misma nómina? ¿Con qué derecho se priva al que ha prestado su trabajo de lo que en justicia y en ley le corresponde, y por qué razón unos pocos han de ser de peor condición que sus iguales? «Ya se vé cómo el señor Escamilla desempeña el cargo de ordenador; y si no que lo diga el personal de la Escuela de Bellas Artes desde la época de la famosa serenata, que aunque no sonó resultó con tres bemoles; que lo digan los practicantes y médicos de Agudos, y por último algunos de los redactores de esta Revista.

«Lo que sí es por demás extraño que estas cosas ocurran en una capital como Córdoba; que haya cerca de año y medio que se vengán tolerando estos escandalosos abusos, y que el ministro de la Gobernación no haya tomado alguna medida que haya puesto fin a esta anarquía administrativa, que nos coloca en un lugar poco envidiable desde el punto de vista de la observancia de las disposiciones legislativas.»

«Dice el Heraldo de Madrid del 13 del actual: «Las nodrizas de la Casa de Beneficencia de Montoro dependiente de la Diputación provincial de Córdoba nos escriben en sentida carta rogándonos intercedamos por ellas a fin de que se obligue a la Corporación provincial a que se les abonen las veinticinco mensualidades que se les adeudan. La petición nos parece justa y digna de ser atendida.»

«Conque la petición le parece justa al popular periódico? pues ya verá como no se atiende, así como sucede con otras muchas no menos dignas, por muchos conceptos, de atención.

«Es preciso convenirse que mientras duren ciertos cacicatos, no verá nadie un céntimo de algunas cajas más que los parientes y amigos de los señores. No queda para algunos otro recurso que echarse en brazos de las personas caritativas, que lo sacarán de apuros, sin interés alguno, se entiende.»

«Por más que estamos en época de sucesos extraordinarios en que pocas cosas llaman la atención por gordas que estas sean, sin embargo vamos a dar cuenta de un hecho del que hemos tenido conocimiento y que no deja en sí de tener importancia. Se trata de algunas personas caritativas que sin duda tuvieron noticia de que a un antiguo empleado de la Diputación se le adeu-

daban desde hacía bastante tiempo cerca de dos mil pesetas de atrasos; y que una de estas se ofreció a anticipar dicha suma al interesado, haciéndole entrega de ella, sin interés alguno, que sepamos, y mediante poder otorgado por el acreedor a dicho sujeto, para que este pudiera hacerla efectiva en la caja provincial cuando le fuera oportunamente librada.

«Aunque esto ocurría a fines de Diciembre anterior, no sabemos si a esta fecha habrá cobrado el apoderado lo que ya le pertenecía, y de esto procuraremos enterarnos; lo que si creemos es que ha debido ya pagarse la suma anticipada por él, pues bien lo merece este rasgo de caridad que se le premia como a la importancia del hecho correspondiente.»

LA LANGOSTA

Trabajos de extinción

En la de Córdoba y en otras varias provincias de España han comenzado los trabajos para la extinción de la langosta.

Se ha enviado a los ingenieros agrónomos gran cantidad de gasolina y otros desinfectantes, con los cuales bastará para la total destrucción de los insectos, sin necesidad de recurrir, por ahora, a la roturación de los terrenos.

Con esta campaña se cree que en la próxima primavera no aparecerá, como de costumbre, la plaga de la langosta, que tantos daños ocasiona a los labradores.

Información militar

EN CORDOBA.

La junta calificadora de aspirantes a destinos civiles del ministerio de la Guerra señala para su provisión las siguientes vacantes en esta provincia, que podrán solicitar los que tengan las condiciones prevenidas: diez plazas de guardias municipales suplentes, sin sueldo y cinco de peones camineros también sin sueldo y dependientes del Ayuntamiento de esta capital.

De R. O. se ha dispuesto que el 15 de Mayo próximo, den principio los exámenes de ingreso en las Academias de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Administración Militar, establecidas respectivamente, en Toledo, Valladolid, Segovia, Guadalajara y Avila.

El número de alumnos que podrá admitir cada Academia, es el siguiente: Infantería, 50; Caballería, 6; Artillería, 12; Ingenieros, 6, y Administración Militar, 6.

Además de las plazas señaladas entrarán fuera de número todos los hijos y hermanos de militar o marino muerto en campañas o de sus resacas, y del vómito en Cuba durante la última campaña, que habiendo acreditado debidamente esta circunstancia, obsengan en los exámenes nota de aprobación.

Por subsistir las mismas causas que el año anterior aconsejaron que fuesen admitidos los primeros y segundos tenientes de las escalas de reserva en las Academias militares, el ministro de la Guerra ha dispuesto que se verifique también este año una convocatoria entre los mismos, en análogas condiciones que la de 1900.

Servicio de la plaza para el 3 de Marzo.—Guardias del Principal y Cár-

cel, Reina.—Jefe de día, el comandante del mismo D. Carlos González Vidarte.—Imaginería, el coronel de Sagunto D. Clemente de Obregón de los Rios.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, primer capitán.—De orden de su excelencia.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

ACTUALIDAD

El ministrable

Lo ha enfocado un estimado colega madrileño, El Español, y allá va su cliché, que es un puro desperdicio:

«Hablamos del ministrable fusionista. Es el tipo del día. La primera impresión alegre la recibió con El Imparcial al leer el nuevo artículo que el apreciable compañero dedica a la ingrata tarea de aupar al Sr. Sagasta. La segunda satisfacción se la proporcionó El Liberal, cuyas cordialísimas relaciones con D. Práxedes le hacen arrimar con gusto el ascua al arriero fusionista. Después se echó nuestro hombre a la calle, con la fantasía tan llena de ilusiones como el corazón de esperanzas, y se encaminó al Congreso, con grave y reposado continente, no sin contemplar con cierta melancolía los cristales del mirador del Sr. Sagasta, los cuales brillaban como astro amigo que pregonase la fausta nueva a los creyentes.

En los pasillos de la Cámara popular le salieron al encuentro los reporteros maliciosos, prodigándole enhorabuena irónicas. En un corrillo creyó obligado a disertar sobre la cosa pública con tono enfático y ademán solemne. Más tarde, en un grupo con sus íntimos, murmuró de Falano, de Mengano y de Perencejo, ministeriales como él, que por allí andaban, rodeados, igualmente, de periodistas y de amigos, de vividores y de curiosos. En un rincón del escritorio sufrió el atraco de un correligionario menesteroso que le dió albricias a cambio de dos pesetas imploradas con vivos encarecimientos de lo dilatado de la besantía. Y al cerrar la noche, hartó de alimentar sus ilusiones con el «se dice», y el «se asegura», y «el se indica», y «el se cree», de que, en momentos como los actuales, alimentan sus abultados los políticos de oficio, y sus comentarios las gacetas populares, vuelve el pobrecito ministrable al hogar doméstico, burlado de unos, adulado de otros, sabaleado por éste y compadecido por aquél. ¡Vaya una temporadita que están pasando los ministeriales del fusionismo, desde Romanones hasta Merino; es decir, desde el más bullicioso hasta el más insignificante, desde el que juzga la cartera más merecida al que la cree más asegurada!..»

LOS ROBOS EN LOS FERROCARRILES

Un jefe de tren preso

A consecuencia de las quejas continuas de los viajeros de las líneas de ferrocarriles Andaluces, y por recaer sospechas sobre el jefe de tren de segunda clase, Ramón Jiménez, se embarcaron anteayer en la estación de Bobadilla el teniente de la Guardia civil, D. Juan Espinar Gordón, acompañado del cabo Iglesias Sánchez.

Reconocido el furgón en el trayecto de Bobadilla a Fuente de Piedra, encontraron en un departamento secreto, perfectamente simulado, un saqueo con 56 llaves de todas clases y tamaños, ganzúas, limas, certafrios, alicates, barrenas, punzones, navajas y otros objetos.

Interrogado por la benemérita negó al principio; pero apremiado al fin confesó por confesar que las herramientas y objetos encontrados le pertenecían y que los utilizaba para abrir los equipajes.

Jiménez llevaba más de treinta años dedicándose a tan criminal industria.

MINERIA

Registros en la provincia

En este Gobierno civil se han solicitado las siguientes minas:

Por D. Juan López Vazquez, vecino de Villanueva del Duque, doce pertenencias para una de plomo, con el título de San Francisco, sita en el término de Santa Eufemia y sitio llamado cerro de la Solana de Carboneras.

Por el mismo, otras doce para otra del mismo mineral, denominada Esperanza, en el propio término y paraje conocido por los Peñones.

Por D. José María Parras y Parras, vecino de Torre del Campo, otras doce para otra del mismo mineral, con la denominación de San José, en el término de Montoro y dehesa de Navas las Borricas.

Por D. Antonio Marin y Garcia, vecino de Linares, veinticuatro pertenencias para otra del propio mineral, titulada Santa Aurelia, en igual término municipal y sitio nombrado arroyo del Cerezo.

Y por D. José Mesa Álvarez, vecino de Córdoba, doce para otra de hierro, nominada Franco, en el término de esta capital, y paraje conocido por Valdecumbres.

PERSONALES

Por renuncia de D. José Morales Lopera ha sido nombrado auxiliar de la Agencia recaudatoria de Contribuciones de Castro D. José González Mesa.

Han sido desestimadas las instancias de don Juan Bautista Pérez y doña Concepción Jiménez Arrebola, habilitados de los maestros de Montilla y Fuente Obejuna, que solicitaban se les relevase de prestar la fianza que les ha señalado la Junta de Instrucción pública.

Ingleses y boers

Londres 1.

El Sun y el Evening News dan como segura la rendición del general Botha; pero no dan detalles.

En algunos sitios públicos de Londres se han colocado carteles con la noticia, produciendo gran sensación en cuantos la leen; pero generalmente se acoge con reservas, por no haberse confirmado oficialmente.

El Pall Mall Gazette asegura que la rendición de Botha, tuvo efecto ayer, antes de las nueve de la mañana, en Middeburgo.

Añade el mismo periódico que ya estaban convenidas entre Kitchener y Botha las condiciones de la capitulación.

Ni en el ministerio de la Guerra, ni en el de Negocios extranjeros, ni en el de las Colonias se ha recibido noticia alguna de la capitulación del general Botha. Falta, pues, la confirmación oficial, y se desconfía mucho de la noticia.

Las pérdidas inglesas de ayer en la campaña del Africa del Sur fueron cuatro muertos en acción de guerra, 19 muertos por enfermedad (de ellos un oficial), 12 heridos (de ellos un oficial) y un desaparecido.

Telegrafía de Capetown que ha ocurrido un nuevo caso de peste bubónica. Además han ocurrido tres nuevos casos en Sommeret West.

Las medias de una reina

La reina Margarita, esposa de Humberto I, acostumbra a pasear por los alrededores de Roma y a conversar con los campesinos.

No hace mucho tiempo, en uno de sus paseos, vio á una aldeanita de unos 7 años, que hacia calceta con maravillosa perfección.

—¿Te comprometes á hacerme á mi un par para el día de mi santa?— le preguntó la reina.

—Si, señora— contestó la pequeña sin turbarse.

La reina le dió dinero para que comprase la seda y le dijo que al llevarse las hechas le pagaría su trabajo.

Llegó el día de Santa Margarita y la reina había ya olvidado el encargo hecho á la niña, cuando una dama de honor le presentó el par de medias de parte de aquella.

La labor era primorosa. S. M. le mandó entonces otro par de medias de color de rosa, perfectamente bordadas, una de las cuales, llena de dulces y la otra de monedas, y en una cartita con que las acompañaba, le decía: "Dime cuál de las dos medias te ha causado más contento."

Al día siguiente recibió una desconsoladora de la pequeña calcetera, que decía:

"Mi amada Reina: sus dos medias me han hecho llorar mucho, porque mi padre ha cogido las monedas, mi hermano mayor se ha comido los dulces y mi madre se ha puesto las medias."

(Prohibida la reproducción)

RECLAMACIÓN

El Arriendo de Consumos de Belmez ha presentado en el Gobierno civil una reclamación sobre el cumplimiento de las disposiciones pertenecientes á la policía sanitaria en dicha Villa, donde parece que se vienen introduciendo fraudulentamente carnes que proceden de reses muertas por enfermedad.

Como el mencionado Arriendo hubo de comprometerse, al rematar el impuesto, á no cobrar derechos por tales carnes, rompiendo así con la vieja costumbre establecida en Belmez hace muchísimos años de que las mismas, una vez que se adeudaban, se consumieran clandestinamente burlando la vigilancia encomendada á la Autoridad local con respeto á higiene pública, reclama, en vista de los muchos abusos que se cometen para gozar de la exención de derechos, se cumpla lo establecido en el vigente Reglamento para la inspección de carnes, en la vigente Legislación sanitaria y muy particularmente en la R. O. de 13 de Octubre de 1882 inserta en la Gaceta del 14 del mismo mes, según la cual "no podrán ser entregadas á sus dueños aquellas reses en que, del reconocimiento en muerto, apareciesen señales de alguna enfermedad que en vivo no hubiera podido conocerse; porque, en tal caso, las reses serán destinadas á la quema, quedando abolidos los puntos y los aprovechamientos parciales de las carnes y despojos."

Tan justa es la petición, como trascendente es para la salud del vecindario de aquella expresada villa el asunto que la inspira; por lo que no dudamos que, dada la rectitud y estricta moralidad que inspira todos los actos del Sr. Gobernador, será informada favorablemente y en armonía con los preceptos higiénicos aducidos en la instancia.

TELEGRAFIA SIN HILOS

DESDE AMÉRICA A LA PENÍNSULA IBÉRICA

Mr. Nikola Tesla, el genia inventor húngaro que reside habitualmente en

los Estados Unidos, es autor de un sistema de telegrafía sin hilos, del que el mundo científico se promete maravillas. Mr. Tesla declara que gracias á dicho sistema le será posible comunicarse con los habitantes del planeta Marte, mas por ahora se contenta con establecer—lo que tampoco es grano de anís—la comunicación entre el Nuevo Mundo y la Península ibérica; es decir, entre las costas de Nueva Jersey y las de Portugal.

La prueba se hará á lo largo del paralelo 40 entre dichas costas, por encima del Océano, en una longitud de más de 3.000 millas.

Un representante de Tesla, el electricista de Nueva York Mr. James Galbraith, acaba de llegar á Lisboa, en cuya cercanía va á instalar unos aparatos iguales á los que están instalándose en un punto de la costa de Nueva Jersey, y los experimentos empezarán dentro de muy poco.

Creemos, pues, oportuno llamar la atención de nuestros lectores sobre tan trascendental acontecimiento.

Hasta la fecha, Mr. Tesla no ha tenido por conveniente divulgar pormenores acerca de su sistema. Sólo sabemos, por algunas manifestaciones suyas, que dicho sistema, como todos los grandes descubrimientos, es sumamente sencillo.

Tesla dice, y con él están conformes todos los sabios, que el éter es el conductor de todas energías en el espacio, pero sólo es conductor cuando se agita en la dirección del camino que hay que recorrer. Ha descubierto que el éter puede ser puesto en vibración en línea recta en una distancia ilimitada en cuanto á longitud, pero circunscrita en cuanto á amplitud.

Así, pues, en la nueva comunicación sin hilos que se trata de establecer entre los dos continentes, el sistema de Tesla viene á ser como una bomba de artillería que cruzara desde Filadelfia á Lisboa. La trayectoria del proyectil, formada por una línea de vibrante éter, es el conductor de Mr. Tesla para su telegrafía trasatlántica.

El proyecto del inventor es establecer un puente delgado de éter por encima del inmenso Océano.

Por dicho puente, como se haría por un hilo ó cable, se transmitirían las corrientes eléctricas cuyas vibraciones, siendo infinitamente más rápidas que las del éter, pasarán por el puente étere como por encima de un carril.

Este es en esencia el nuevo prodigioso proyecto de Mr. Tesla, cuyos resultados son esperados con universal y extraordinaria ansiedad.

En realidad, no es para menos; pues si tienen feliz éxito esos experimentos, fuera de un inmediato provecho para la telegrafía en la tierra, habrá que creer también en la posibilidad de establecer la telegrafía interplanetaria, y quizás entonces empiece una nueva fase en la historia de la humanidad.

J. B.

"SPORT"

Sociedad de Tiro de Pichón

Mañana, á la una en punto de la tarde, tendrá lugar en el hipódromo de Turruñuelos una tirada ensayo, con arreglo al programa que estará expuesto en el local del tiro.

Lo que pongo en conocimiento de los señores socios por si gustan asistir á dicho ensayo.

Córdoba 2 de Marzo de 1901.—El Secretario, Joaquín Trillo.

La ganancia de un hombre

Son verdaderamente curiosos los datos que publica un periódico de Berlín acerca de las fortunas actuales y de lo que puede ganar un hombre.

Firma en un artículo el profesor Bergrath Hanfeil, y dice entre otras cosas las siguientes:

El hombre, durante toda su vida, salvo las circunstancias de azar, trabaja

únicamente de un modo honrado, tan solo puede ahorrar (deduciremos sus cifras á pesetas, para su mejor comprensión) unos 1.800 pesetas al año, ó sea 360 duros como maximum.

El *minimum* no es ya el *cero*, es una cantidad negativa que se aproxima mucho á la citada y claro es que quedan exceptuados de estos cálculos los pródigos, los viciosos, los despilfarradores, y los dilapidadores de su peculio, etcétera.

La fortuna más grande que existe en el mundo no es la de Rostehil, como algunos creen, sino que es la tercera.

La primera es la de David Hamulson, de Pensilvania; sigue luego la del llamado Rey del Petróleo; después la del carbón Gustavo Rostehil; y luego la de Stein, especie de *petit sucrier* que acaba de sumar á su fortuna una herencia de doce millones francos.

Como hace notar el docto profesor, estos caudales no es que los hayan ganado sus actuales poseedores, sino que han ido formándose por una serie de fortunas que se han reunido por el azar en una misma persona.

Hamulson disfruta, sumadas todas sus explotaciones y negocios, una renta que asombra: 1.030.800 duros al día, que es lo que se puede calcular que entra diariamente en sus cajas.

Es decir, que gana cada hora 43.000 duros 720 en cada minuto y cada vez que el reloj bate un segundo unos doce duros.

Al Rey del Petróleo se le calcula una renta de 45 pesetas en cada segundo, ó sean 9 duros, y á Rostehil 5 duros, que dan al día un ingreso en sus cajas de 432.000 duros; unos 2.160.000 francos.

Estas son las tres fortunas mayores que se conocen, y al lado de las cuales el sueldo y el patrimonio de todos los monarcas europeos es una despreciable pequeñez.

Cualquiera pensaría que estas fortunas son poco menos que indestructibles, y sin embargo, como dice muy bien el autor del artículo, en un solo día una operación de banca, un empréstito fallido, un acontecimiento inesperado cualquiera, puede hacer pasar estas fortunas á otras manos ó disgregarlas en infinitas partes para repartirlas á millares de familias que serían felices.

SUBASTA

Alcaldía Constitucional de Córdoba

Desiertas por falta de licitadores las subastas convocadas para contratar por tiempo de tres años el arrendamiento de terreno que ocupa el aguadocho ó puesto de bebidas situado en la carretera del Pretorio, pasada la puerta de entrada del muelle de pequeña velocidad, se anuncia nueva licitación con tal objeto, la cual deberá tener efecto por pujas llanas en el despacho de esta Alcaldía á las 14 horas del lunes 11 de Marzo inmediato, bajo el tipo de 125 pesetas anuales á que ha sido reducido por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de 18 del que rige el fijado anteriormente al expresado puesto y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal.

Para tomar parte en la subasta deberán los postores presentar, además de su cédula personal y recibo que acredite haber consignado en la Depositaria municipal la suma equivalente al veinte y cinco por ciento de la señalada al puesto, un fiador que acredite ser contribuyente al Estado por territorial con una cuota que no baje de 100 pesetas á fin de que mancomunadamente con el interesado garantice el exacto cumplimiento del contrato.

Córdoba 28 de Febrero de 1901.—A. de Ariza.

RECUERDOS DE PEKIN

EL TEMPLO DEL CIELO

Desde la gran muralla que rodea la ciudad china, á la segunda que envuelve á la ciudad tártara, se extiende una

gran calle, inmensa, majestuosa, que recuerda, aunque sucia, deteriorada y macilenta, los tiempos clásicos del Celeste Imperio.

En la mitad de la calle, á la derecha, se alzan los muros de un inmenso parque. Descolabrados, polvorientos, con brechas hechas de vez en cuando por las grietas de los siglos, inspira, sin embargo, el sentimiento respetuoso de las cosas grandiosas.

Tras los muros, en verano, en invierno, eternamente, se levantan las verdes copas de árboles seculares, sobre las cuales desouella majestuosa reflejando inimitable los rayos de un sol espléndido, la cúpula de mármol de un soberbio palacio misterioso.

Penetremos. Delante de nosotros una entrada con tres arcos, una de cuyas puertas se ha entreabierto. Aprovechemos la ocasión y entremos, cometiendo un sacrilegio. Los guardianes que nos ven corren detrás de nosotros, dando agudos alaridos. Mas, ¿qué importa? Pronto el galope de nuestro caballo nos aleja de ellos, y sus voces se pierden en la inmensidad augusta del recinto.

Avenidas magníficas, alamedas espléndidas con la hermosura sabia del cultivo y sencilla rusticidad de la Naturaleza al mismo tiempo, formadas todas con orden sin simetría por árboles gigantescos; entre ellas las mil plantas agrestes olorosas, con el perfume de la rosa silvestre, del romero, del tomillo. De cuando en cuando chozas chinoscas de campesinos invisibles, y junto á ellas, mausamente recostados, bueyes de inmensos ojos, que nos miran con melancólica sorpresa.

De pronto un nuevo muro todo cubierto de tejas amarillas y brillantes con figuras de simbólicos dragones detiene nuestro paso. Una casualidad providencial nos permite consumir el sacrificio. Una puerta está abierta. Cuando el guardia ó bonza que la custodia nos distingue, nuestro caballo galopa nuevamente por el bosque encantado.

Una espléndida avenida, como en un cuento de hadas, nos conduce hasta el puente de mármol, por el cual ascendemos hasta la esbelta colina en que se ierge majestuoso el marmóreo edificio del templo del Cielo. A nuestros pies, alrededor del templo un lago en forma de canal, en el que flotan las misteriosas flores del Loto, y por doquier el espectáculo admirable del bosque verde y florido, el aroma de las plantas, el murmullo de las aguas, el zumbido de la abeja libando en manso alateo el jugo dulce de sus sabrosos panales.

Y allí, encima, dominante, el templo augusto de millares de años, adonde va anualmente en procesión, con su misteriosa corte sólo, el hijo del ci lo para hacer sus oraciones. Cerrado á todos, aun á los mismos sacerdotes, el marmóreo monumento se alza como una esfinge ante los ojos absortos. Nuestras miradas resbalan sin dejar huella por su insensible corteza de mármol, que han azotado vanamente tantos siglos. Es el misterio, impenetrable, inalterable, incommovible.

Lentamente abandonamos el recinto. Los guardianes, con gestos descompuestos, nos increpan, pretendiendo detener nuestro caballo. Sus voces desatempladas se dulcifican al recibir de nuestra mano un puñado de dinero. Cuando de nuevo en la calle contemplamos los muros y la cúpula de mármol del secular templo del Cielo, entornando los ojos bajo el rayo de un sol deslumbrador, oremos soñar, vivir los sueños de *Las mil y una noches*, que en nuestra infancia nos durmieron tantas veces.

Fernando de Antón del Olmet.

La "buena sombra" de un académico francés

Recientemente ha fallecido el académico francés Enrique de Bornier, celebrado autor de *La hija de Rolando* y hombre que, entre las excelentes cualidades que le adornaban, contaba la de no ser supersticioso. A pesar de ello se complacía en re-

cordar frecuentemente que había nacido en Nochebuena, y que la estrella que guió á los Reyes Magos le había traído lo que por acá denominamos "la buena sombra".

Los hechos que aducía en comprobación de su aserto eran los siguientes:

Siendo niño tuvo nueve amas de cría—claro es que no simultáneamente—de igual manera que el Parnaso cuenta con nueve Musas.

En cierta ocasión se cayó de cabeza sobre la lumbre; en otra, por inadvertencia, bebió ácido sulfúrico; pero el accidente más grave de su vida le ocurrió en Versalles, contando á la sazón ocho años de edad y recién llegado de los templados climas del Mediodía.

Una noche se extravió en ocasión en que nevaba copiosamente. El frío le entumeció y se quedó adormilado en un sitio desierto.

Tan sólo al siguiente día, y por pura casualidad, fué hallado, envuelto en blanco sudario de nieve, y sin dar señales de vida.

Afortunadamente para él y para las letras francesas, á alguien hubo de ocurrírsele degollar á un cordero, despellarlo y envolver al niño dentro de la piel sangrienta y humeante. Aquel día pudo decir Enrique de Bornier que había nacido de nuevo.

—Con que si le parece á ustedes que no tengo buena sombra!—decía el académico riéndose al referir las peripecias de su vida.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

INSTANTÁNEAS, ha publicado un *Album regio*, tirado á todo lujo en papel couché, en colores, titulado *La Boda Real*, el cual, en sus 36 páginas, contiene los retratos especiales hechos para esta empresa de toda la *Familia Real, Gobierno, Capitanes generales, Prelados, Autoridades, testigos, damas y gentiles hombres de Palacio*.

Hermosos grabados de la boda en la capilla real, salida de los Principes de Asturias en el coche regio, recepción general en el salón del Trono, bajada de los Principes, vistas de Palacio, etc.

El interés palpitante de este *Album* y la riqueza histórica y su confección lujosa harán, seguramente, que obtenga una venta colosal.

Se hacen tres ediciones.

La primera, de gran lujo, encuadrada en piel con oro, á 40 pesetas ejemplar.

La segunda, de lujo, encuadrada en tela rusa con oro, á 15 pesetas ejemplar.

La tercera, popular de arte, con cubierta papel con oro, á 150 y á 125 pesetas ejemplar.

Este *Album regio de los Principes de Asturias* es el suceso de interés actual.

Con sumo gusto hemos leído el número 9 de la revista *Arte y Letras*.

Contiene trabajos de escritores tan populares y amenos como Contreras y Camargo, Luis Taboada, Soriano, Pérez Zúñiga, José Pueyo, etc., y se halla ilustrado con profusión de grabados, entre ellos, los retratos de Luis Mariano de Larra y del insigne pintor Gómez Gil, vista del río Sagura en Orihuela y tres hermosas vistas de la Catedral de Córdoba y una de la célebre Mezquita, ilustraciones de Cayuela, Pueyo, etc.

La portada se halla inmejorablemente impresa en colores.

Dada la baratura de su precio, 15 céntimos, *Arte y Letras* resulta la revista más económica y mejor presentada de cuantas se publican en España.

Recomendamos á nuestros lectores su lectura, seguros de que han de agradecerémoslo.

CUENTO

Para olvidar las penas

Entre esos cuentos viejos orientales, tan llenos de moralidad como de sabiduría, hay uno que debe ser conocido y popularizado,

En la mitad del camino cayó para no levantarse más, un camello que iba cargado de preciosas mercancías, marfil, resinas, plumas, telas y perfumes, y el mercador y sus esclavos en vano pugnaban por hacer que de nuevo caminara el indócil ó fatigado animal. Acertó á pasar por allí el Visir, y viendo cuánto y con qué inútil crueldad azuzaban al camello, dijo:

—Desalmados, que no conocéis el por qué de las cosas: cesad de torturar en vano á esa bestia.

—La noche llega y es forzoso que lleguemos á la aldea antes de oscurecer.

—Llegareis,—contestó el Visir.

—¿Y cómo si el camello no se mueve? —Traed aquel peñasco y aquel otro, y ponedlos uno por uno sobre la carga del camello.

Así lo hicieron los otros, más por miedo al Visir que por esperanzas de éxito, y el camello se ahogaba ya bajo el peso que le oprimía.

—Ahora, quitad de golpe las piedras —dijo el Visir.

Así se hizo, y tan pronto como se sintió libre de ellas el camello, contento con su acostumbrada carga, se levantó aguil y respetuoso y siguió caminando hasta la aldea.

Es fama desde entonces en el Oriente, que cuando un hombre se siente abalado por las penas, echándose á quejas algo de los demás, queda tan aliviado, que las sayas propias le parecen muy dulces y llevaderas.

POESIA

SONETO

Cual parece al romper de la mañana
alfajar blanco sobre frescas rosas,
ó cual por manos hecha artificiosas
bordaduras de perlas sobre grana.

Tales de mi pastora soberana
parecían las lágrimas hermosas
sobre las dos mejillas milagrosas
de quien mezcladas leche y sangre mana.

Lanzando á vientos de su tierno llanto
un ardiente suspiro de su pecho,
sal, que al mas duro canto enterreciera:

Si á enternecer bastara un duro canto,
mirad qué habrá con un corazón hecho
que al llanto y al suspiro fué de cera.

LUIS DE GÓNGORA.

Crónica Provincial

La Guardia civil del puesto de La Rambla detuvo anteayer en Montalban á Miguel Rejano Espejo, marchante de ganados y natural de Posadas, ocupándole en el acto de la detención 1.400 pesetas en billetes y 25 barajas en una maleta, con dos botes de cristal pequeños, cuyo contenido se supone sea para arreglar las barajas y con ellas ganar mañosamente el dinero.

Puesto á disposición del Juzgado, declaró que su llegada á Montalban no tenía otro objeto que jugar al monte en los sitios que sus dueños se lo permitieran, como lo había verificado la noche anterior en la taberna de Pedro Lopez Muñoz.

Del sitio nombrado Mina de San Juan, término de Fuente Obejuna, desapareció la noche del 25 al 26 de Febrero último una caballería mayor, propiedad de D. Antonio Serrano Reina, sin que á pesar de las diligencias practicadas se haya obtenido resultado favorable.

Crónica Local

Defunción

Ha fallecido en esta capital, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S., nuestro apreciable amigo D. José González y Canales, administrador que fué del periódico *La Lealtad* y exdirector de uno de los establecimientos de la Beneficencia provincial, en el desempeño de cuyos cargos dió pruebas de su scrupulosa honradez.

Enviamos el pésame á la viuda y demás familia del finado.

Zarzuela

Según rumores, parece que á la mayor brevedad actuará en nuestro teatro una compañía de zarzuela seria, en la que figuran la distinguida triple Eutalia González y el tenor Batlle.

Aclaración

Se nos ruega que hagamos constar, que el individuo detenido ayer por el guardia municipal núm. 42, no estaba reclamado por el juzgado de guardia, sino solo por el inspector de policía, debiéndose el error á una mala interpretación del encargado de dar el parte.

Al hospital

Esta mañana fué conducido al hospital de Agudos el enfermo pobre Manuel Martínez García.

Escandalosos

Anoche ingresaron en la *higuerilla* dos curdas que promovieron un escándalo monumental en la plazuela de San Lorenzo.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado en el día de hoy á un arriero reincidente en no llevar las caballerías de reata, y á un *juenera* que colgó anoche la calle Espartería, insultando al dueño de un establecimiento.

Capellanías

A petición de doña Ensebia Cerezo Guijo, vecina de Pozoblanco, se instruye expediente en la Delegación general de Capellanías de esta diócesis sobre conmutación de rentas de los bienes deales de la colativa familiar fundada en la iglesia parroquial de dicha villa por Agustín de Cabrera y Ana de Castro.

Juicio oral

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el miércoles próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Posadas, por lesiones, contra Francisco Castilla Alvarez, á quien defenderá el letrado Sr. Ribó y representará el procurador Sr. Rivera.

El Turia

El quinteto que bajo este título está actuando todas las noches en el Gran Café de Colón, dará mañana por la tarde un concierto, ejecutando las obras más escogidas de su repertorio.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 16°20'; á la sombra, 14°20'; mínima, 10°40'; media, 12°30'; agua de lluvia en milímetros, 10.00; altura barométrica en idem, 765.60; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, O. S. O.

D. E. P.

Ha fallecido en Madrid el ilustrado catedrático de la Escuela de Veterinaria é individuo de número de la Real Academia de Medicina, Sr. D. Epifanio Novales, que presidió el tribunal de oposiciones á las cátedras de fisiología é higiene, vacantes en las Escuelas de Veterinaria de Córdoba y Santiago.

Obra caritativa

La que con singular perseverancia viene realizando en Córdoba *La Cruz Roja* en proveyo de las clases menesterosas, refléjase elocuentemente en los datos que contiene la estadística de los servicios prestados durante el mes de Febrero último por el consultorio y casa de socorro de aquel instituto. Han sido asistidos en dicho centro benéfico en el transcurso de citado mes, 605 enfermos, de los cuales fueron operados 4 y dados de alta, 432; habiendo fallecido 3 y continuando en tratamiento 120.

Viajeros

Hotel Oriente.—Entradas: D. Manuel del Pino, de Puente Jenil.—D. José Contreras, de id.—D. Ramón Lamas, de Sevilla.—Mr. Walter F. Poule, de Málaga.

Fonda Española.—Entrada: D. Pedro Ariza, de Puente Jenil.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Martín C. Cobos, de la Rambla.—Don Juan Diaz y Sra., de Antequera.

Chirinola

—¿Y tú qué opinas del matrimonio? —Te diré; la mujer propia es como un duro; si la miras por un lado, es cara, y si la miras por el otro es... cruz.

La prueba más evidente de que *El Estómago Artificial* es un medicamento eficaz

contra los males del estómago ó intestinos es que habiendo ofrecido la casa propagandista durante cuatro años consecutivos la devolución del importe al paciente que no hallara resultado no ha habido ni siquiera un caso de devolución.

Empresa de Aguas potables de Córdoba

La Junta general de accionistas de esta Empresa, en sesión del 17 del corriente, á propuesta del Consejo de Administración, y con presencia del balance de fin del año último, acordó el reparto de un dividendo de 1'25 pesetas por cada acción de las que representan el capital social, cuya cantidad será satisfecha desde el día 8 del próximo mes de Marzo, en la Caja de la Sociedad, de dos á cinco de la tarde, previa la presentación de los correspondientes títulos.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Córdoba 23 de Febrero de 1901.— Empresa de Aguas potables de Córdoba.—El Director Gerente, *Antonio Ortega*.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Emeterio y S. Celedonio, mártires.—Pasado, S. Casimiro, rey y ct., y S. Lucio, papa y mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia del convento de Religiosas de la Encarnación por doña María Jesús Barcia en sufragio por doña Dolores de Hoces.—Pasado, en la misma iglesia, por doña Ana Losada, en sufragio por su esposo.

Liturgia.—Día 3.—Domingo 2.º de Cuadragesima. La Misa y oficio son de ea, con rito de segunda clase, semidoble y color morado. Se hace conmemoración de S. Emeterio y Celedonio, hermanos mártires en Baudes y en la segunda oración de Misa. La tercera es *A cunctis*. Hay Credo. Prefacio del tiempo. En las segundas vísperas se hace conmemoración de los santos mártires y de S. Lucio, papa.

Liturgia.—Día 4.—Feria 2.ª.—La Misa y oficio son de S. Casimiro confesor, con rito semidoble y color blanco. Se hace conmemoración de la feria y de S. Lucio en Laudes y Misa. Esta es *Os justi*. La segunda oración de la feria.—La tercera de S. Lucio y el evangelio de la feria.

Mañana segundo domingo de Cuaresma, predicará en la Santa Iglesia Catedral, el licenciado D. Diego Canto y Fernández, canónigo lectoral de la misma.

En el convento de religiosas de la Encarnación, sigue el ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José, dando principio á las cinco y media de la tarde.

Mañana al toque de oraciones, último día de solemne quinario al Santísimo Cristo de Gracia, en su capilla, predicando un Padre de la Comunidad.

En el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, mañana quinto día de los Siete Domingos consagrados á San José: el piadoso ejercicio se rezará terminada la Misa mayor, que se celebra á las ocho.

En la parroquia de San Pedro, mañana cuarto día de la devoción de los Siete Domingos en honor del Patriarca San José. Rezado el santo rosario seguirá la Misa mayor, á su hora, y el ejercicio correspondiente después.

Continúa la devoción de los Siete Domingos al glorioso Patriarca San José, en la parroquia de San Nicolás. Mañana después de la Misa Mayor se hará el ejercicio correspondiente al quinto día, rezándose el santo rosario, lectura y gozos cantados.

En la iglesia de San José (San Cayetano) mañana quinto día del piadoso ejercicio de los «Siete Domingos» del bendito Patriarca San José. Se hará dicho ejercicio después de la Misa de ocho.

Ejercicios espirituales para señoras en la iglesia de San Hipólito, dirigidas por el Reverendo Padre Juan Bautista Moga, de la Compañía de Jesús. Comenzarán mañana á las cinco de la tarde, con el santo rosario y la plática de introducción, la cual servirá al mismo tiempo para la cual servirá al mismo tiempo para función mensual de la Congregación del Corazón de Jesús y del Apostolado de la Oración.

Mañana primer día del solemne quinario que la Real y fervorosa Hermandad del Santo Cristo y San Alvaro de Córdoba ha de celebrar en su histórico santuario de Santo Domingo de Soala Celi. A las once de la mañana dará comienzo con el Santo Sacrificio de la Misa, rezándose en el entretanto el santo rosario, después se cantará la letanía, siguiendo el sermón que estará á cargo de un R. P. del I. C. de María, ejercicio propio del día, concluyendo con los cánticos del *Miserere*. Una capilla de música oficiará estos cultos.

En la iglesia auxiliar de Santa María Magdalena dará principio mañana un solemne septenario á nuestra Señora de los Dolores. Todos los días, á las siete y media, habrá Misa cantada, y por la noche, á las siete, el

ejercicio correspondiente. Predicará don Esteban Espejo Reyes.

Ejercicios de Cuaresma

En todas las iglesias parroquiales y en sus auxiliares se hacen los santos ejercicios de Cuaresma, al toque de oraciones.

En la parroquia del Sagrario, mañana predicará en la Misa mayor el señor Rector. En la de San Miguel, idem habrá plática en la Misa mayor. Por la noche sermón á cargo de un R. P. Misionero del I. C. de María. En la de San Pedro, idem en la Misa mayor predicará el señor Rector.

En la de San Nicolás, idem en la Misa mayor predicará el señor Rector don Francisco Molina y Real. Por la noche don Tiburcio Galán; después se hará el *Via-Cruis*.

En la de Santa Marina, idem por la noche habrá sermón á cargo del señor Rector.

En la de San Lorenzo, idem en la Misa mayor predicará el señor Rector don Mariano Amaya. Por la noche el Coadjutor don Enrique Ayllón.

+

El día 5 del corriente estará expuesta Su Divina Majestad en forma de jubileo en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio del alma de la *Excelentísima Sra. D.ª Teresa de Cepeda, Condesa de Santa Teresa*.

Con la misma intención serán aplicadas las Misas que se digan en la referida iglesia por los Sres. Sacerdotes invitados al efecto.

Sus hijas las Ilmas. Sras. D.ª Teresa y doña Rosario Pineda de las Infantas, hijos políticos D. Carlos Cabrera y D. Diego Calderón, suplican á las personas piadosas la tengan presente en sus oraciones.



Comidas para el 3 de Marzo

ALMUERZO.—Patatas y repollo á la asturiana.—Gallina á la marengo.—Callos á la madrileña.—Crema de fécula.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de coles.—Cocido catalán.—Merluza con vino.—Pollo fiambre en mayonesa.—Postres.—Vinos.

Crema de fécula.—En un litro de leche se deslie y baten tres cucharadas de fécula de patata, tres yemas de huevo, cien gramos de azúcar florete, unas gotas de azúcar ó raspaduras de cañero de limón; cuando todo esté bien disuelto, se cuece al baño María durante quince minutos.

Pollo fiambre en mayonesa.—Se deshuesa y corta en pedacitos un pollo asado y se pone en adobo con aceite, vinagre, sal y pimienta, durante una hora. Al servirlo se adorna con pepinillos, aceitunas y anchos, vertiendo sobre él la salsa mayonesa.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 28 de Febrero de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71'95, —Id. id. contado, 71'75.—Id. exterior, 78'85.—Acciones del Banco de España, 492'75.—4 por 100 amortizable, 78'85.—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 71'60.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102'25.—Id. del Tesoro 5 por 100, 00'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 00'00.—Libras, 00'00.

Pasatiempos

CHARADA

El que quiera en pocos días
medrar bien y hacer dinero,
que uno tres cuatro es preciso
de las uñas los extremos;
el uno cuatro con cinco
en las casas de mi pueblo,
suele ser un voladizo
de un metro y medio, lo menos;
cuatro dos y cuatro dos
es el modo de gobierno
que se estiló en estos días;
el que toca el instrumento

de cierto nombre en los toros
y en las fiestas y torneos
total se apellida y nombra
en estos y demás tiempos.

J. M.ª T.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR
A—ME—NO

Han acertado la charada: *Una dama, La viuda, Don Hermógenes, Rompetechos, Quitapesares, Trapisondas, El vecino y Perico*.

APRENDICES

Se necesitan en la imprenta de este periódico, los cuales empezarán á ganar desde el primer día.

Espectáculos

CAFÉ DE COLÓN

Gran concierto todas las noches por el notable quinteto,

EL TURIA

GRAN TEATRO

Extraordinaria función para el domingo 3 de Marzo de 1901

Tercera y última representación DE LOS NOTABLES ARTISTAS

D. Antonio Flores (compañador de Frégoli) y el distinguido ilusionista D. Luis Juárez Negron.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Nuevas y variadas experiencias por el Sr. Juárez de Negrón.
- 3.º La obra con siete personajes y veintidos transformaciones titulada *La casa de D. Alvaro*.
- 4.º Adivinación y fantasía por el señor Negron.
- 5.º El duo cómico-lírico titulado *La Lorenza y el novio*.

A las veinte y media.

PRECIOS.—Proscenios segundos, Palcos principales y Plateas sin entrada, 7 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 3 pesetas.—Butaca con entrada, 1'75.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1.—Delanteras y silloncillos de paraíso con idem, 60 céntimos.—Entrada principal, 75 céntimos.—Entrada de paraíso, 30 céntimos.

La Empresa paga el impuesto del 8 por 100.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 2 (5'10).

En los círculos políticos se asegura que hay diecinueve fusionistas que aspiran á ser ministros.

Pierde terreno la idea de formar un Gabinete de concentración.

Creese que en el día de hoy decidirá la Reina.

Telegrafian de Berlin que el Emperador Guillermo ha estado á punto de perecer atropellado por un tranvía eléctrico, salvándose gracias á la serenidad de su cochero.

Resolución de la crisis URGENTE.—Madrid 2 (13'45.) La Reina ha encargado de formar Gobierno al general Azcárraga.

Este contestó á S. M. que ante todo es hombre de partido y que consultaría esta tarde con el señor Silvela.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

APRENDICES
Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados a precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

EMULSION NADAL

Es la mejor y más agradable. Con 80 por 100 aceite hígado bacalao glicerofosfato é hipofosfitos.—Recomendada por Colegio Médico de Barcelona, analizado por el Dr. Boner, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarrros, bronquitis, tisis, escrófulas, lanfatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes etc. Alimento, golosina, medicamento, tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KURTZ),
desterrando en breves días
las dispepsias, gastralgias y
catarrros gástricos, como á
diario lo certifica millones
de curados agradecidos.

Caja, 7'50; media caja, 4 pesetas. Farmacias y droguerías. Representante en la provincia. Modesto Moreno, San Francisco 42. Villa del Río, González. Montoro, Ortiz. El Carpio, Moreno. Aguilar, Bóvil. Cabra, Cabello. Lucena, Casas. Puente Jenil, Estrada y Rodríguez.

EXTRACCIÓN DEL ACEITE DE ORUJO DE OLIVA POR MEDIO DEL SULFURO DE CARBONO FABRICACIÓN DEL SULFURO

Aparatos nuevos privilegiados,
económicos de compra y entretenimiento
Resultados garantizados y de completa seguridad

Prensas de todas clases y demás herramientas para molinos de aceite
Pídanse datos y presupuestos á D. Antonio Averly

FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE MAQUINAS
ZARAGOZA

SELLOS PARA COLECCIONES

Gran Surtido De todos precios
Imprenta y Papelería "La Verdad," Librería, 18

GRAN FABRICA
SELLOS DE CAOUTCHOUIC
Unica en la provincia de Córdoba
JOSE AMO Y RAMOS
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"
CORDOBA
Catalogos gratis al que los solicite

FABRICA
ALMACÉN
ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO
MUEBLES
LUJO
GONDOMAR 12